
（洞窝是居然之家自主开
发的数字化平台，目前入
驻了国内众多家居卖场、
商户、商品等信息。）

洞窝平台

智能家居
服务平台

北京商报：2023年上半年的消费情况如
何？又呈现出什么样的新消费特点？

汪林朋：从上半年的消费情况来看，我认为
家居行业的消费还有很大的潜力，因为想改善居

住环境、家庭生活品质的顾客非常多，流量明显
增加。同时，随着家居用户跨度变广，消费群体逐
步年轻化，目前以“90后、95后”为主，这样的新消
费群体比较讲究个性，追求颜值和环保性。

北京商报：近期，多个促进家居消费政策陆续出台，您认为哪
些内容是家居行业的新蓝海？

汪林朋：近期，商务部等13部门发布的促进家居消费若干措
施中明确，家居消费是居民消费的重要组成部分，这个定义让家
居行业非常鼓舞。总的来看，此次促进家居消费政策主要包括四
方面内容：一是大力提升供给质量，二是积极创新消费场景，三是
有效改善消费条件，四是着力优化消费环境。

北京商报：家居行业还存在哪些痛点？家居卖场存在哪些
痛点？

汪林朋：随着房地产市场发展逐渐走向成熟，存量房屋交易
将占据主要地位，对于家居行业而言，痛点在于二手房交易没有
活跃起来、税费较高，家居产业链条长，在产品和服务上还未形
成统一的行业标准；对于家居卖场来说，痛点在于整装、定制、设
计师的线下平台以及抖音、小红书等线上平台，均在抢占家居卖
场的客流，而众多家居卖场还处在数字化转型的初级阶段。

北京商报：对于提及的痛点，您认为该如何解决？
汪林朋：一是多个政策出台，每个政策的内容都是非常丰

富的，但政策如何具体落地，需要多个部门共同发力和协同；
二是需要盘活二手房交易， 目前的政策措施主要包括旧房装
修改造、家具家电的以旧换新、适老装修等，这些消费的前提
是二手房交易要活跃起来，让老百姓的财富流动起来，中国目
前70%-80%的老百姓财富都是在房子上，但现在二手房的交
易依旧受很多政策的限制； 三是要针对旧房装修改造过程中
“居民没地方住”“旧家具没地方放”两大痛点，应尽快提出针
对性的解决方案， 这不仅需要家居企业，还需要物业、小区以
及相关部门联动响应，提供相应服务设施。

激发消费新活力·人物专访 T192023/8/30
北京商报

BEIJING�BUSINESS�TODAY

关于促进家居消费政策的落地
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他用两个“数”改变着家居行业

关于家居行业存在的痛点

在数字化浪潮席卷全球的今天，推动数字
化转型， 利用科技赋能运营体系和商业模式，
已不是什么新鲜事。在被大众定义为传统的家
居行业中，有这么一个人，早已预见家居行业
数字化、智能化转型的趋势，并率先布局，用两
个“数”改变着家居行业，他就是深耕家居圈近
30年的居然之家董事长兼CEO汪林朋。

在多次采访中，他喜欢讲两个“数”，一
个是数据， 目前房地产行业是每年15万-16
万亿元的市场，假如15年更新一次，每年就
是60亿-70亿平方米的住宅，如果1平方米花
2000元装修，就是接近15万亿元的存量房装
修市场。另一个是数字化，努力搭上数字化、
智能化技术革命的列车。在2002年提出“先

行赔付”理念的基础上，居然之家一直在数
字化转型中走在行业前列，比如，居然之家
打造的数字化家居产业服务平台“洞窝”和
跨品牌、跨业务、跨终端的通用智能家居系
统“居然智慧家”。

他也多次强调，“人、货、场”线上线下的完
美循环，才是未来商业模式的终极版。

从率先提出“先行赔付”理念，为商户和消
费者做背书，到打造S2B2C商业模式，再到“旧
房焕新颜”“家有困难找居然”“以旧换新”三大
营销IP等，居然之家都走在行业前列，这不仅意
味着居然之家正在做着赋能全行业的事情，还
表明汪林朋所拥有的前瞻性思维，给家居行业
发展带来更多的可能性。

关于家居行业的发展趋势

2022�年底
“洞窝”实现
平台交易
357亿元

2022年，智能家居服务
平台实现销售27.9亿元

同比增长56%
年内新开门店55家
完成年初目标的
137.5%

洞心
服务平台

洞车
服务平台

北京商报：目前，在促进家居消费方面，居然之家是如何做的？
汪林朋：居然之家正在从政策鼓励的四个方面入手，积极推

动促进家居消费若干措施政策落地。
在提升供给质量方面，参与绿色家居、绿色装修、适老装修、

智能家居等行业标准的研究制定和打造绿色商场样板。
在创新消费场景方面， 一是采用线上线下相融合的商业模

式，推动“洞窝+家装”“洞窝+二手家居”业态发展，二是实现生活
业态和家居业态的融合，三是打造“旧房焕新颜”“家有困难找居
然”“以旧换新”三大营销IP，四是通过家博会等场景，拉动消费。

在改善消费条件方面，在城市通过以旧换新、二手家电家具
上门维修或回收等方式，推动循环经济的发展，在县城和农村实
施“百县百MALL、千镇千店”战略，打造县域商业物流综合体和
乡村超市，同时做好家政到家服务，在昌平建立了国内首个家政
家居培训学校，帮助行业提升服务质量。

在着力优化消费环境方面， 居然之家正加强与银行机构合
作， 将消费贷等金融服务嵌入消费者旧房装修改造等消费行为
中，进一步释放家居消费潜力，同时争取居然卖场成为首批REITs
试点，以盘活自持物业资产价值，加速连锁发展步伐。

北京商报：在全面促进家居消费方面，还存在哪些阻力？家
居卖场还面临哪些困难？

汪林朋：目前政策落地和市场本身都还不完善。比如，旧房
装修时居民没地方住、旧家具没地方放等问题，目前小区或物
业还没有提供相应的配套措施。

目前，家居卖场没有以个体形式纳入社会消费品零售总额
的统计范围内， 一些政府的优惠政策就不能在家居卖场落地，
这可能会导致利好政策很难触达家居零售终端。

北京商报： 面对家居行业的发展态势，您
对家居企业有哪些建议？

汪林朋： 大家不要对家居行业悲观，要
主动拥抱变化和适应这个时代， 进行商业模

式转型升级。 现在， 家居企业首先要坚定信
心，一系列促进家居消费政策出台了，存量房
市场的红利已逐渐显现， 家居行业的好日子
就要来了。

北京商报： 根据促进家居消费的政策，家
居行业将呈现哪些发展趋势？

汪林朋：近年来，家居消费成为仅次于汽
车的家庭第二大支出。家居行业将呈现三大新
发展趋势：一是科技创新、产业升级和城市更
新、县域经济发展和乡村振兴会成为中国经济
高质量发展和产业升级的三个重要方向；二是
家居产业将逐步脱离房地产业，家居消费将替
代房地产消费，成为国民经济的重要支柱和推
动经济恢复向好、扩大就业的关键；三是家居
卖场未来仍然是最重要的实体业态，满足民生
消费新需求的绿色化、智能化、适老化将成为
促进家居消费的发力点。

北京商报： 结合家居行业的发展现状，您
认为家居行业将达到什么样的状态？

汪林朋：我认为家居行业会迎来一个重大
的历史发展机遇，有以下两点理由：

一是中国的房地产市场将从开发阶段转
向运营阶段，家居行业会成为替代房地产行业
的重要经济支撑。存量住宅陆续进入更新改造
时期，这是一个产业链庞大的行业。

二是线下的家居卖场和购物中心一样，会
成为未来实体商业的最重要业态。未来的商业
模式中，线上是电商的天下，但品质消费还需
要通过线下实体店进行，主要包括超大体量的
购物中心、家居卖场。


